<u>Resumen:</u> Medición de la migración laboral a nivel mundial: Estimación global de los trabajadores migratorios internacionales

Otoe Yoda, International Migration Programme, ILO

En el informe presentado a la 92ª reunión (junio de 2004) de la Conferencia Internacional del Trabajo figuraba una estimación del número de trabajadores migrantes presentes en las distintas regiones del mundo en el año 2000. Si bien la elaboración de estimaciones globales del número de estos trabajadores puede parecer una actividad elemental, se debe señalar que la compilación de las estadísticas sobre la migración laboral internacional adolece de varios problemas de comparabilidad.

La falta de consenso en cuanto a la definición de la noción de trabajador migrante internacional y la diversidad de fuentes de datos nacionales es otra dificultad que viene a añadirse al problema de la comparabilidad en las estadísticas internacionales sobre migración laboral.

Por lo que respecta a las estimaciones correspondientes al año 2000, con el fin de reducir al mínimo los problemas de comparabilidad e incluir en el mayor grado posible las poblaciones de trabajadores migrantes, atendiendo a las definiciones de los convenios de la OIT, se utilizó como base la estimación para el año 2000 preparada por la División de Población de las Naciones Unidas. Concretamente, a los datos de esta División se aplicaron las tasas brutas de actividad económica nacional, y se efectuaron varios ajustes en el caso de los países con una alta tendencia de migración de la mano de obra. A pesar de que las tasas específicas de actividad económica para la población en edad laboral es generalmente algo inferior entre los migrantes con respecto a los nacionales (ya que en muchos casos la población migrante está constituida mayoritariamente por personas en edad de trabajar), se ha partido del supuesto de que las tasas brutas de actividad económica de los migrantes eran similares a las de los nacionales.

En muchos casos, los problemas de comparabilidad obedecen a dificultades de índole logístico y de coordinación. Deberían proseguirse los esfuerzos destinados a mejorar las estadísticas de migración internacional, ya que la información cuantitativa es una de las bases más importantes para la formulación de políticas y para las actividades de cooperación técnica.